

Año XXIII

Las inscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, 1'50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 6 pesetas. Extranjero, 13 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18.

Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Viernes 10 de Octubre de 1902

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 8.176

## CONSTRUCCIÓN de una escuadra

### Opiniones de la prensa

Las indicaciones hechas por S. M. el Rey en el Consejo de ministros celebrado ayer en Palacio, las declaraciones del ministro de Marina, que publicaron los periódicos hace pocos días, y las reuniones que está celebrando la Junta de la escuadra, son motivos más que suficientes para que la atención pública haya fijado en un asunto que interesa mucho al país: la construcción de una flota de guerra. Si no ha desaparecido ya, se ha amortiguado al menos, la aversión con que muchas gentes miraban las cuestiones de Marina y vuelve a pensarse en proyectos de importancia. La opinión general parece inclinarse hacia la conveniencia de construir una escuadra, y esa corriente se refleja en la prensa.

El *Heraldo* hace constar, oportunamente, que son varias las opiniones respecto a la calidad de la escuadra que se ha de construir, pues ésta dependerá de la política internacional que se siga, dándosele distinto vuelo al proyecto, según que se quiera limitar la misión de la flota a la defensa de las costas ó a empresas de mayor trascendencia. En esto es natural que se haya ocupado la ponencia nombrada por la junta de la escuadra, de la cual forman parte distinguidas personalidades, entre ellas el Sr. Sánchez de Toza, cuya opinión autorizada expone anoche sucintamente el citado colega, como avance de un libro que sobre la materia piensa publicar el distinguido exministro.

Sea cual fuere el dictamen de dicha ponencia y la resolución que se adopte, no hay que perder de vista un aspecto del asunto que discretamente examinan algunos periódicos. Recordando lo que otras veces ha sucedido, dice el *Heraldo* que como el construir una escuadra que merezca este nombre requiere, además del plan político y del acierto en la ejecución, grandes recursos económicos, presupuestos extraordinarios, que no pueden salir más que de la gaveta del contribuyente, hay que andarse con pié de plomo en acometer una obra cuya primera condición es la de ofrecer una gran confianza en el país. No la tiene hoy, desgraciadamente, escarmentado con tantas pruebas, y es preciso saber inspirarla.

Y añade el colega que si España logra el convencimiento de que el dinero que destina a esa suprema necesidad nacional se va a gastar bien, útilmente, el empréstito que se realice con el magno objeto de la construcción de una flota de guerra, constituirá un éxito enorme, inmenso, superando todas las esperanzas. Y representará, en cambio, fracaso enorme é inmenso, si continúan los recelos y temores fundadíssimos de la nación.

El *Imparcial*, á su vez, expresa su opinión de que la escuadra proyectada será un término del problema, no será el problema total de nuestro poderío marítimo. La forma y medios de construcción de la misma, de suerte que no venga todo á reducirse á un dispendio más; la educación náutica del personal que ha de montar en ella; el manejo y dirección de la misma; y aun de todos los servicios marítimos, cuestiones son no menos importantes que la que se quiere presentar como la primera. Y aquí entran las dudas del país contribuyente respecto del asunto.

Los dos estimados colegas cuyos juicios acabamos de reproducir, creen, pues, en sustancia, que la empresa de construir una escuadra debe ir acompañada ó precedida de una transformación de los servicios de Marina.

La opinión general es favorable al proyecto de que se trata; mas con la reserva de que se adopten medidas para evitar los desastrosos y corruptelas que tan caros han costado á la nación.

## EXTRANJERO

### La Reina Isabel

París 9.—La Reina doña Isabel II y su séquito han partido de Compiègne y han regresado á París.

Antes de emprender el viaje, doña Isabel hizo valiosos regalos á las personas que le han prestado servicios.

La venta de las Antillas danesas.  
Londres 9.—Según despachos de Copenhague, el ministro de Negocios extranjeros de Dinamarca presentó ayer en el

Lansthing ó Parlamento un proyecto de ley aprobando la cesión de las Antillas danesas á los Estados Unidos.

### Roosevelt aclamado

Washington 9.—El presidente mister Roosevelt asistió ayer á la revista de los veteranos.

La pasó en carruaje, por no poder montar á caballo.

Fuó muy aclamado por la concurrencia.

### La trata de blancas

Berlín 9.—En Francfort del Mein se ha celebrado un Congreso, en que se ha discutido sobre los medios de combatir el infame tráfico, llamado trata de blancas.

Se han aprobado las decisiones tomadas por la Conferencia de París en el mes de Julio último.

### Los Obispos franceses

París 9.—En la carta colectiva que dirigen al Parlamento los Obispos franceses, dicen que la única solución que consiste el conflicto de las congregaciones religiosas, es llegar, de acuerdo con Roma, á una legalidad común.

### LA MUERTE DE ZOLA

#### Investigación técnica

París 9.—Los peritos químicos del Laboratorio municipal estuvieron ayer en el domicilio de Zola, á fin de averiguar si el ilustre novelista murió intoxicado por el óxido de carbono.

Con tal objeto mandaron poner fuego de carbón en la chimenea en las mismas condiciones en que fué encendida la víspera del funesto accidente.

Fueron abiertas primero las puertas y ventanas y cerradas después á las seis de la tarde, es decir, á la misma hora en que se corrieron el 29 de Septiembre.

Se colocaron conejos de India y pájaros sobre el lecho de la estancia y sobre el piso y se encendió en seguida la chimenea.

El humo de ésta se introdujo en el dormitorio por el respiradero del patio.

En seguida fué cerrada la habitación hasta esta mañana que han vuelto los peritos.

Al entrar hoy éstos encontraron vivos cuatro conejos de India; pero los pájaros que había en las jaulas estaban muertos.

## LAS HUELGA

### EN EL EXTRANJERO

#### Los mineros franceses

#### Se extiende la huelga

París 9.—Los telegramas recibidos en el ministerio del Interior participan que el movimiento huelguista se extiende por todas las regiones mineras.

Unicamente continúan trabajando los mineros de Montceau, los cuales han anunciado que se declararán también en huelga cuando el paro sea completo en todas las demás cuencas mineras.

Hasta ahora, según dos despachos de los prefectos, no ha ocurrido ningún desorden grave.

Entre las personas bien informadas es general la creencia de que la huelga no durará más de quince días.

El número de huelguistas asciende á 44.000.

#### El comité de obreros y el gobierno

París 9.—El comité nacional de mineros ha escrito al presidente del comité de las Compañías mineras, anunciándole la huelga general y pidiéndole que los patronos se atiendan con los obreros para arreglar las condiciones del salario y la regulación del trabajo, con objeto de evitar á ambas partes los efectos desastrosos que traerá la prolongación de la huelga.

También ha escrito al presidente del Consejo, M. Combes, diciéndole que esperan de él que sabrá obligar á las Compañías á celebrar un debate contradictorio con el comité nacional de mineros, asistiendo un representante del gobierno, para deliberar sobre las reclamaciones de los obreros y evitar grandes males.

El comité de mineros dice además á monsieur Combes que ante el grave conflicto actual, espera que el gobierno presentará á las Cámaras proyectos de ley favorables á los obreros.

#### El Manifiesto de los mineros

París 9.—En el Manifiesto publicado por el Comité nacional de mineros, se ordena la huelga general á todos los mineros de Francia, fundándola en la única reivindicación del salario mínimo para toda Francia, descartando todas las otras reivindicaciones que podrán obtenerse únicamente mediante proyectos de ley, para demostrar que esta huelga no es dirigida contra el gobierno, sino contra las Compañías Fondasas también la huelga en la negativa del Sindicato patronal de propietarios de minas de carbón á nombrar una delegación para discutir con la delegación de los obreros el mínimo de salario, la organización y regulación del trabajo en las minas.

El Comité nacional se dirige también en el Manifiesto al protectorado francés, tanto á los trabajadores del campo como á los de las fábricas, pidiéndoles su ayuda en la lucha gigantesca que emprenden los mineros de todos los países, y las medidas que juzgan convenientes para secundar la huelga; á los comerciantes franceses pidiéndoles su simpatía y lamentos los perjuicios que podrá ocasionarles la huelga, y, finalmente, á los soldados franceses, recordándoles que son los hijos del pueblo, y diciéndoles que se acuerden de la reciente conducta del coronel Saint Remy, que se negó á obedecer órdenes superiores contrarias á su conciencia, y que si ahora se encuentran armados frente á los obreros, que están completamente desarmados, piensen que mañana, cuando reingresen en la vida civil, les espera análoga suerte que la de los huelguistas. El Manifiesto termina pidiendo á los huelguistas que no cometan ninguna provo-

cación contra el ejército, porque los soldados son hermanos de los obreros.

Este Manifiesto ha producido gran sensación en todas partes.

### Reserva de carbón.—Lo que entra

París 9.—La noche última y procedentes de Bélgica, entraron en Francia 1.500 vagones de carbón.

Habitualmente no entran al día más que 500 vagones.

Se calcula que esta noche entrarán más de 2.000 vagones de hulla belga y 1.000 vagones de hulla alemana.

Prueba esto que se toman las medidas oportunas para aminorar los daños que causará la huelga de los mineros.

### EN LOS ESTADOS UNIDOS

#### Se agrava la huelga

Nueva Orleans 9.—La Compañía de tranvías, cuyos empleados se hallan en huelga, hizo salir ayer los carruajes guiados por personal nuevo y custodiados por agentes de policía.

Los huelguistas dispararon varios tiros, produciéndose una coalición, de la cual resultaron heridos muchos huelguistas y agentes.

La negativa de Mitchell á aceptar la proposición de Roosevelt, se considera como un acto gravísimo, pues prolonga indefinidamente la huelga.

La situación de los pobres en las ciudades es muy lamentable, pues como el precio del carbón ha subido á 30 duros la tonelada, no pueden comprar carbón para combatir el frío intenso.

Seguramente aumentará la mortalidad de los niños por afecciones pulmonares.

Se asegura aquí que el gobierno de los Estados Unidos ha comprado 3.000.000 de toneladas de carbón en Inglaterra, Escocia y el País.

### EN SUIZA

La huelga general.—Precauciones.—Sin tranvías.—Movilización de fuerzas.

París 9.—Telegrafos de Ginebra dan cuenta del desarrollo que va tomando en aquella ciudad la cuestión obrera.

Los empleados de tranvías rechazaron las concesiones de la Compañía, manteniéndose en huelga.

En vista de esta determinación, se reunieron los sindicatos obreros y proclamaron la huelga general.

Muchos edificios abandonaron el trabajo. Hasta ahora funcionan algunos servicios públicos, especialmente los de alumbrado, gas, agua, cafés y tiendas.

Fuerzas de caballería cuidan de mantener el orden, que aún no ha sido turbado. La Compañía de tranvías trató de continuar el servicio, prestándolo algunos coches, cuya salida había sido autorizada; pero como esto movilizase manifestaciones que podían degenerar en motín, se ordenó á la Compañía que retirase de la circulación los coches, suspendiendo el servicio hasta nuevo aviso.

Las últimas noticias de Ginebra dicen que la ciudad adquiere por momentos amenazador aspecto.

A eso del medio día, muchedumbre de huelguistas recorrió las vías públicas obligando á los obreros que trabajaban á suspender sus tareas.

El número de huelguistas se elevaba en dicha hora á 10.000.

Ha sido preciso alojar á gran número de soldados en las escuelas, por no ser suficientes los cuarteles para contener á las tropas que han reforzado la guarnición.

### EN INGLATERRA

#### La prensa y la industria

Londres 9.—Los periódicos comentan con preferencia las huelgas de los mineros de Francia y de los Estados Unidos, pronosticando que tendrán una gran repercusión en la industria inglesa, haciendo subir el precio del carbón inglés.

La prensa dice que probablemente los sindicatos de obreros ingleses impedirán la exportación de carbón.

### NOTICIAS DE SOCIEDAD

Según vemos en cartas de París, son muchas las familias madrileñas que se encuentran actualmente pasando una temporada en aquella capital.

En los teatros, en las tiendas, en los tés elegantes de la «rue Cambon» y del «Palace Hotel», en el Bois de Boulogne, en todas partes se encuentran personas conocidas, y los domingos por la noche, en que la distinguida esposa del ministro de Méjico en Madrid, la señora de Turbe, recibe á sus amigos en su espléndida residencia, puede verse allí á la mayoría de las damas y caballeros que frecuentan en nuestra corte sus recepciones de los viernes.

Ayer se reanudó en Palacio la vida normal cerca de las regias personas, comenzando á prestar servicio los grandes de España.

El conde de Cibra y la duquesa de Almodóvar estuvieron, respectivamente, con el Rey y la Reina madre.

En la madrugada de ayer dió á luz en San Sebastián un robusto niño la señora de D. Alfonso Aguiar, secretario de S. M. de la Reina doña María Cristina.

En representación de la augusta señora será madrina del recién nacido la duquesa del Infantado.

Se ha concedido real licencia para contraer matrimonio á la señorita Josefa Imaz y Ceriola, hija de los marqueses de Saavedra, con D. Felipe Morenes y García de Atorro, condes del Asalto.

Añoche, en el exprés, marchó á San Sebastián y París el jefe superior de Palacio, señor duque de Sotomayor.

### Los tranvías

El alcalde, Sr. Aguilera, ha puesto en conocimiento del presidente de la Sociedad de

Tranvías, Sr. Lastras, que desde hoy los agentes de la autoridad impondrán una multa de 25 pesetas á los cobradores que permitan subir á los coches un número de personas mayor del establecido.

Esta disposición ha sido comunicada al director de la Compañía de Tranvías, con el orden de poner en cada coche un anuncio en que se consigne la determinación del alcalde.

### PERSONAL DE ADUANAS

Además de los reales decretos que publicamos al dar cuenta del Consejo de ministros, el Sr. Rodríguez ha firmado los siguientes nombramientos de real orden en el cuerpo de Aduanas:

Nombrando vista de la aduana de Sevilla á D. Felipe San Román; inspector de aduanas en el Campo de Gibraltar á D. Evaristo Oliver; vista de la aduana de Barcelona á D. Miguel Roda Mejía; de la de Huelva á don Eugenio Rodes Samper; oficial de la de Grao de Valencia á D. Francisco Gutiérrez Escolano; vista del depósito de la de Barcelona á D. Eduardo de la Barrera Martín; vista de la de Port Bou (agregado á la dirección) á D. Carlos Giner y Rodríguez; vista de la de Cádiz á D. Rosendo Faura Laborda; é inspector especial de Aduanas en San Pedro Alcántara á D. Francisco de los Ríos Villanueva.

Idem oficial de tercera clase de la dirección, á D. Juan Pérez de la Fuente; oficial de vista de la delegación de Hacienda de Oriedo á D. Joaquín Saurín y Carlés; administrador de la aduana de Tuy á D. Antonio Ména Rey; administrador de la de La Codosera á D. Mariano Herrera Navarro; administrador de la de Luanco á D. Vicente B. Olles y Marillo, y oficial de la de Gijón á D. Evaristo San Miguel.

Idem oficial de la aduana de San Sebastián á D. Gonzalo del Río y Larrauri; auxiliar de vista de la de Gijón á D. Manuel Sánchez Belmonte; vista de la de Cullera á D. Francisco Sánchez y Mallet; y auxiliar de vista de la inspección especial de Aduanas en San Pedro de Alcántara á D. Mariano Vázquez Ateret.

### OBROEROS Y PATRONOS EN MADRID

#### Los panaderos

Ayer celebró junta general extraordinaria la Sociedad de resistencia de obreros panaderos.

Se trataron asuntos del régimen interior de la Sociedad, quedando desechada una proposición pidiendo el aumento de una peseta diaria de sueldo al secretario.

Luego se discutió la petición formalada á los patronos de dos mantas y un colchón de hojas de maíz para el descanso de los obreros en las tahonas.

Se acordó, para el caso de no accederse á esta pretensión, declarar la huelga general sin previo aviso, retirándose de las tahonas y dejando abandonada la primera masa, consiguientemente de esta manera perjudicar al fabricante.

#### Los marmolistas

Los obreros marmolistas han acordado, en vista de la persistencia de la huelga del taller del Sr. Acero, que no vayan en lo sucesivo obreros asociados á trabajar á dicho taller.

Sociedad de artes fotográficas  
Esta Sociedad celebrará el lunes próximo una reunión de propaganda en el Centro Obrero.

Hablará Pablo Iglesias, y todo hace suponer que el acto tendrá importancia.

#### Mitín en Aranjuez

Al mitín de propaganda que el próximo domingo ha de celebrarse en Aranjuez, irán como delegados del Centro Obrero de Madrid los compañeros Francisco Largo Caballero, Santiago Pérez, Angel López de la Osa y algún otro.

El mitín no tiene más objeto que unir á todos los trabajadores de aquel real sitio con los de Madrid, como lo están ya los panaderos.

### EN PROVINCIAS

#### En La Línea

La Línea 9.—La población presenta un aspecto extraño.

Todos los comercios permanecen cerrados, incluso los cafés y las tabernas.

Se escasea de pan y se tiene la esperanza que lo remitán de los pueblos inmediatos.

Se calcula que hay más de 25.000 obreros en huelga.

La Guardia civil patrulla.

Nueve huelguistas han asaltado una panadería donde se trabajaba.

Los asaltantes maltrataron á los obreros que estaban ocupados en sus faenas.

El comandante militar ha manifestado que se halla dispuesto á reprimir enérgicamente los desórdenes.

Se ha prohibido la celebración del mitín libertario, anunciado para esta tarde.

#### Reunión de las clases médicas

El director general de Sanidad convoca para el día 21 del corriente, en el anfiteatro grande del Colegio de San Carlos, á una reunión extraordinaria de las clases médicas, unión extraordinaria de las clases médicas, para la cual viene invitando á los profesores titulares que asistan á la Asamblea, á celebrarla en Madrid del 15 en adelante, á los profesores de los Colegios de médicos y farmacéuticos de Madrid, á los veterinarios y farmacéuticos de esta corte, y á los representantes que gusten asistir de los Colegios profesionales de provincias. En ella leerá un «Memorandum» extenso, dedicado á exponer el actual estado de la salud pública en España; las muchas pérdidas que nuestras deficiencias sanitarias ocasionan á la nación; la obra social que las clases médicas pueden y deben realizar para mejorar el estado sanitario del país, y la cooperación que á esta obra debe prestar la nueva organización de los Colegios profesionales, que ha de disporsiarse conforme á la real orden de 7 de Octubre corriente.

Se propone este Memorandum aperibir la organización conveniente del numeroso personal de carga de cincuenta mil profesores que, entre médicos, farmacéuticos y veterinarios tiene España, para que, juntando y disciplinando su acción, se logre disminuir la mortalidad, servir á las numerosas fuentes de riqueza relacionadas con los ministerios de dichas profesiones, y desarrollar éstas, de manera que adquieran en la economería social moderna y en los adelantos del país la significación y consideraciones que les corresponde.

### DE BARCELONA

#### El general Bergés

Barcelona 9.—Con retraso de hora y media ha llegado el tren expreso de Madrid.

En él ha venido el capitán general de Cataluña, Sr. Bergés, habiendo sido recibido en la estación por el gobernador, el presidente de la Audiencia y los generales, jefes y oficiales de esta guarnición.

Las autoridades esperan las últimas instrucciones del Gobierno, creyéndose que mañana por la tarde se decretará el levantamiento del estado de guerra.

La prensa toda ha pedido al gobernador que prohíba el que figure en la cabalgata histórica el batallón infantil, pues con motivo del desfile del domingo último, durante el cual los niños permanecieron formados y andando siete horas, han resultado muchos de ellos enfermos.

#### El puerto de San Feliú de Guixols

La ceremonia de la colocación de la primera piedra del puerto de San Feliú de Guixols se celebrará el día 1.º del mes próximo.

Se cree que asistirá á dicha ceremonia el ministro de Obras públicas, Sr. Suárez Inclán.

#### Contingente de viajeros

Durante las fiestas de la Merced han llegado á Barcelona, por las estaciones de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, 165.000 viajeros. Sólo por la estación del Norte llegaron 89.000.

### LA PESCA EN GALICIA

#### Contra los traineros.—Una real orden de Marina.

El «Boletín Oficial del Ministerio de Marina» publica la real orden dictada por el ministro del ramo con el fin de establecer la correspondiente sanción penal á las faltas é infracciones de pesca que se cometan en la ría de Vigo, en la que sólo es permitido efectuarla con el arto llamado «Corco de jareta» fuera de los límites fijados en la actualidad.

Por las disposiciones que dicha real orden contiene, se castiga á los patronos de las traineras que pesquen con red ó arte licito fuera de sitio ó época reglamentaria.

La pena será, por la primera vez, de cincuenta pesetas en papel de pagos al Estado, decomiso previo, precente del arte durante veinte días y confiscación del pescado. Estas penas se elevarán á cien pesetas y decomiso por dos meses, caso de reincidencia, y si ésta tuviese lugar por segunda vez, la multa ascenderá á doscientas cincuenta pesetas y el arte será destruido. Serán considerados como reincidentes los que cometiesen de nuevo la misma falta dentro de los tres meses de haber cometido la anterior.

A los patronos (que serán siempre considerados como únicos responsables de las infracciones de pesca) de las traineras que estuviesen pescando sin llevar á bordo el rol, ó éste no estuviese conforme con el número de los tripulantes, se les impondrá una multa de quinientos á veinticinco pesetas, y de cincuenta en caso de reincidencia.

Los insolventes en el pago de las multas sufrirán un día de prisión por cada cinco pesetas que dejen de abonar.

### NOTICIAS DE PROVINCIAS

#### Ciclón en Avila

Avila 9.—Desde el domingo no ha cesado de llover.

Añoche se desencadenó un violento ciclón, tan formidable, que muchos árboles corpulentos cayeron desgañados.

La lluvia fué torrencial.

El aspecto de la población fué imponente durante algunos momentos, ocasionando el huracán grandes destrozos.

Los postes de la luz eléctrica se han roto casi todos y los camiones de muchas casas se hallan arrancados.

En los barrios bajos de la ciudad hay bastantes edificios que han sufrido desperfectos de consideración.

Los cajones de la plaza de Abastos se han llenado por completo de agua.

Se hallan interrumpidas las líneas telefónicas de Piedrahíta y Arenas de San Pedro.

#### Cogida del «Templario»

Villarejo de Salvanes 9.—En la corrida dada en esta plaza ha sufrido una herida de consideración el matador de novillos «Templario».

Al entrar á matar el segundo toro, que había trasteado de mula con tanta valentía como lucimiento, fué enganchado y empujado por el brazo derecho, en el que ha sufrido una cornada, que los facultativos califican de grave.

#### Retraso de trenes

Sagunto 9.—Los trenes correos del centro de Aragón llegan con cuatro horas de retraso á consecuencia del trastrobo que hacen en el sitio en que ocurrió el descarrilamiento días pasados.

#### Aniversario de Cervantes

Alcalá de Henares 9.—Hoy se han celebrado solemnes exequias en la iglesia de Santa María, en sufragio del inmortal autor de «Don Quijote».

Hoy se cumple el CCCLV aniversario de su natalicio.

A la misa, según costumbre, asistió el Ayuntamiento, presidido por el alcalde, señor Huerta.

Temporal en Cáceres

Cáceres 9.—Esta madrugada empezó a llover copiosamente, acompañando al aguacero un fuerte ciclón. En la plaza de la Constitución, la violencia del viento arrancó el reloj que existe en la célebre torre de Bujaso.

La hermosa escultura de la diosa Ceres quedó sin un brazo, y los aguaduchos de la plaza fueron despedidos á grandes distancias, quedando completamente destruidos. Los trenes han salido con gran retraso á causa de desperfectos del material.

En la hermosa finca del señor marqués de Castroserna, el viento ha destruido infinidad de árboles, cayendo dos de ellos sobre un molino harinero, que quedó destruido.

Muchas casas de la población han sufrido grandes daños. El señor marqués de la Vega de Armijo.—El telegrafo.

Sevilla 9.—Contra lo telegrafado anoche, el marqués de la Vega de Armijo ha visitado hoy á Itálica en unión de los marqueses de Ayerbe y Pickman.

Esta tarde visitan las fábricas de cerámica que tiene en Triana el marqués de Pickman. No ha ocurrido ningún incidente con los obreros.

El telegrafo funciona retrasadísimo. Desgracia Palma de Mallorca 9.—Al pasar por un aljibe un labriego, vió flotar sobre las aguas el cadáver de su esposa, mientras que una niña de tres años, hija de ambos, permanecía sentada en la orilla, en la creencia de que su madre se estaba bañando.

El vicario de Zarauz.—Vapor con averías. San Sebastián 9.—La Diputación ha nombrado una comisión para que, en unión de otra de la Diputación de Vizcaya, traten de la construcción de un Observatorio en el cabo Machichaco, dirigido por el cura Orcolega.

El vapor «Intazar» ha entrado en este puerto remolcando al vapor «Gloria», que llevaba dos días en alta mar, con averías en la máquina.

El Sr. Prefumo Cartagena 9.—A consecuencia de una pulmonía se halla enfermo de gravedad, en su residencia del barrio de Peral, el diputado republicano por esta circunscripción y distinguido jurista consulto D. José Prefumo y Dodero.

REUNIÓN DE LAS CORTES

La Gaceta de hoy publica el siguiente real decreto de la Presidencia del Consejo de ministros:

«Usando de la prerrogativa que me corresponde por el art. 32 de la Constitución de la Monarquía, y conformándome con el parecer de mi Consejo de ministros, vengo en disponer que se reúnan las Cortes el día 20 de mes actual para continuar las sesiones suspendidas por mi decreto de 29 de Marzo último.

Dado en Palacio á 9 de Octubre de 1902.—Alfonso.—El presidente del Consejo de ministros, Práxedes Mateo Sagasta.»

Ayer tarde fué comunicado á los presidentes del Senado y del Congreso este decreto.

IMPRESIÓN DE VIAJE

LOS QUINTOS

Asomado en la ventanilla del vagón, veo difusamente á la gran ciudad. El expreso profana el silencio de la campiña, iluminando sus ribazos con claridades indecisas. Allí queda la población con su título artificial y su bullicio nocturno, con sus idiosos callejeros, con su vida febril, con su respiración cansada; en plena orgía. Por eso el campo la rechaza temeroso y pretende aislarse esquivando el beso frío de sus luminarias, para luego anegarse en la gran caricia solar.

Son mis compañeros de viaje un sacerdote y un señor, que, en compañía de su hijo, prodiga á (s) solicitudes cuidados. Es el hijo un jovencuelo de rostro simpático, en el que la enfermedad se refleja intensamente; habrá cumplido los veinte años; tal vez no vea el entrante. El sirviente de Jesús lee en su breviario; el padre mira amorosamente al enfermo, y el muchacho no deja de toser. Yo miro al exterior.

Nada distingue todo es sombra y misterio. De vez en cuando pasamos frente á una estación, que nos sorprende con su farolón empinado en la pared, despidiéndonos con el sonar de una campana. En todas veo la silueta de un hombre que, en el solitario andén, contempla nuestro paso con estúpida indiferencia. Es el único y el todo, el alma de aquel pobre caserón; el oficial de factor, de expendidor del billeteaje, de todo cuanto el «bien servicio» reclama: es el jefe.

Y á todos los miro compasivo. Abandonaron los brazos de una mujer para cumplir con su obligación, y desoyeron el llamamiento de su esposa al escuchar nuestra llegada. Desgraciados! Para ellos el descanso es ilusorio, y el amor lo entrevén con sus ojos soñolientos esperando, siempre esperando. Miro al interior. El cura con el libro sobre el regazo, las gafas medio caídas y la boca desmesuradamente abierta, duerme con la imperturbable tranquilidad del que nada espera. Los otros compañeros, el padre sigue mirando y el hijo tosiendo.

El tren se detiene; un murmullo hace que me aproxime á la ventanilla y trate de investigar su causa. Son los quintos, los favorecidos por el último sorteo, que esperan la llegada del convoy que los ha de incorporar á sus guariciones respectivas. Allí están apoltonados unos contra otros. Allí, á la luz mortecina de una farola, muchos de ellos moliciegan; alguna guitarra deja oír su melancólico rasguear, y un mozo canta una jota. Es dulce, acariciadora, insinuante; pareceme que al despedirse de los suyos, llora; pronto reacciona el cantador, y para que los otros no se rían de su canto, canta una jota que rezoja por el cuerpo, y en la que dice á su «maña» que pronto volverá con el «cattuto».

Ya no soy el único que mira el simpático y atrayente grupo de los pobres quintos. Son todos los viajeros.

En el departamento inmediato al que yo ocupo, se asoma un señor acariciando las rubias cabezas de dos niños: llama á uno de los bañadores y le da dos duros para que todos beban á su salud.

La ovación es indescriptible; tiran los mozos sus gorillas al aire, vitorean al generoso donante, cantan á gritos, y bailando ríen. Ninguno está triste. Todos se creen dichosos, ¡pobrecillos!

Por fin el silbato nos despierta, una jota contesta á nuestro adiós, y á pesar de la mezzuina iluminada el cuadro resulta conmovedor; es todo un poema. Luego nada; las mismas sombras, el mismo misterio.

Cuando al retirarme impresionado miro á mis compañeros, el mozo ríe con estrepitosamente, y el padre, dirigiéndose á mí por

vez primera, dice con angustiado acento mientras contempla de soslayo á su hijo: —¡Son pobres, pero son felices!

Benigno Varela. Zaragoza 8 Octubre 1902.

AYUNTAMIENTO

Sesión ordinaria En la celebrada esta mañana, presidida por los Sres. Aguilera y Novella, se aprobaron casi sin discusión los asuntos que figuraban en el orden del día de relativo interés.

Lotería Nacional

Sorteo verificado hoy PREMIOS MAYORES. Tabla con columnas de Números, Premios y Pueblos. Premios con 5.000 pesetas.

TEATROS

Price

Mañana se verificará la inauguración de la temporada en este teatro con una función extraordinaria para rendir todo el tributo que se merecen tanto los autores líricos como dramáticos que han contribuido desde hace más de medio siglo al mayor esplendor de nuestra clásica zarzuela.

Se pondrá en escena la conocida y aplaudida partitura «Jugar con fuegos». En el primer intermedio se presentará toda la compañía y leerá poesías ante el retrato de Ventura de la Vega, y en el segundo se ejecutará por la banda del regimiento de Loja y la orquesta la espléndida sinfonía «En los jardines de la alcazar» del maestro Barberí, dirigida por el maestro Jiménez, y de este modo la empresa rinde tributo á todos los que se dedican al enaltecimiento de nuestro arte lírico.

Novedades El día 25 empieza el notable actor don José González su campaña teatral en este teatro.

Comenzará la temporada con «Hamlet», traducción de Carlos Coello, siguiendo luego «La Jura en Santa Gadea», «El Trovador», «Las esculturas de carne», «Un drama nuevo», «María del Carmen» y «Don Juan Tenorio».

Moderno La compañía de ópera que actuaba en este teatro ha suspendido las funciones, aunque se dice que serán reunadas dentro de pocos días.

Apolo Han comenzado en este teatro los ensayos de la zarzuela nueva «El puñao de rosas». Pasado mañana domingo, por la tarde, se pondrán en escena en este teatro las celebradas zarzuelas «Dolorettes», «El baile de Luis Alonso», y «San Juan de Luz».

Por la noche, en las secciones primera y cuarta, «San Juan de Luz», y en la segunda y tercera respectivamente, «Abanicos y panderetas» y «El baile de Luis Alonso».

Zarzuela Anoche se verificó en este teatro el beneficio de los autores de la celebrada zarzuela «La mazorca roja», renovándose con este motivo los aplausos que continuamente ha escuchado esta obra desde la noche de su estreno.

En la misma función se despidió el notable bajo Valentín González, que pasa al teatro Parish, después de la brillante campaña que en la Zarzuela ha realizado.

García Ortega Ha llegado á Madrid este aplaudido actor, que como ya dijimos, actuará en el teatro Moderno al frente de una notable compañía dramática.

Secretarios de embajada Han ascendido á secretarios de embajada de segunda D. Manuel Valls, que ha sido destinado á Washington, y D. Diego Saavedra, destinado á Estokolmo, y á secretarios de tercera D. Angel Ranero y el conde de la Unión, que quedarán en el ministerio de Estado.

Los empresarios de teatros y la contribución. Los dueños de teatros de esta corte se han reunido en el teatro Lara con objeto de cambiar impresiones acerca de una disposición del ministerio de Hacienda que les obliga á responder del pago de contribución de los arrendatarios de los teatros.

Calle de Zola Algunos concejales tratan de pedir al Ayuntamiento que acuerde dar el nombre de Zola á una de las calles de Madrid.

El monumento á Colón Dice un periódico de Sevilla:

«Hállanse casi terminados los trabajos que se realizan para la colocación en nuestra basilica del mansoleo de Cristóbal Colón. A fines del mes próximo tendrá lugar la traslación de las cenizas del almirante, desde la cripta donde hoy reposan á la urna que conducen los heraldos. Para esa época vendrán á Sevilla el ministro de Marina, duque de Veragua, y el autor del proyecto, D. Arturo Mérida».

El Rey S. M. el Rey presenció ayer el relevo de la guardia desde el balcón central de Palacio que da á la plaza de la Armería.

El numeroso público que presenciaba la parada acogió la presencia de S. M. con manifestaciones de simpatía y entusiasmo. Después visitó D. Alfonso á su augusta tía la Infanta Isabel, y por la tarde paseó por la Casa de Campo.

El Globo Este estimado colega ha cambiado de empresa, encargándose de la dirección el diputado á Cortes D. Emilio Riu.

«El Globo» continuará su tradición democrática, defendiendo las ideas, las soluciones y el programa del partido liberal.

La secretaría de la Diputación La Dirección de Administración local ha eliminado del concurso para ocupar la vacante de secretario de la Diputación provincial de Madrid, á todos aquellos que la soli-

citaron y no están comprendidos en el real decreto de 11 de Diciembre de 1900.

Un herido

El vigilante de Consumos, Manuel Alvarez Fuentes, que prestaba servicio anoche en la estación del Mediodía, fué curado en el Servicio Sanitario de una herida que presentaba en la cabeza.

Según dijo, recibió una pedrada de un sujeto apodado «el Morros», al impedir que éste penetrara en Madrid con cierta cantidad de vino, sin satisfacer los correspondientes derechos de aforo.

La agresión tuvo efecto en el muelle de pequeña velocidad de dicha estación. «El Morros» huyó.

Riña Patricio Garrido Rodríguez, vecino de Aravaca, cuestionó ayer con el guarda de El Pardo, Engenio Jiménez Vargas, golpeándole con la culata del revólver.

El agredido resultó con varias heridas de cierta gravedad. Fue detenido el agresor.

Absuelto Por la Audiencia de Madrid ha sido absuelto libremente Nicomedes Berges, á quien se acusaba de haber arrojado un vaso á la cabeza de José López Cuadrado, con motivo de una disputa, y de cuya herida se suponía había fallecido este último.

Boda En la capilla de la casa que posee en Deusto el ingeniero D. Fernando Landecho, senador que fué por Vizcaya, se ha verificado el enlace de su hija Manuela con el acaudalado joven D. José de la Escañeza.

A la boda asistió lo más notable y distinguido de Bilbao.

Los novios, que han recibido muchos y valiosos regalos, han salido para el extranjero.

El padre Sanz El lunes próximo, 13 del corriente, á las diez de la mañana, se verificará en la iglesia del Salvador y San Luis Gonzaga (calle de Zorrilla) un funeral en sufragio del alma del reverendo padre Cándido Sanz, director que fué de la congregación-patronato de Nuestra Señora del Buen Consejo y San Luis Gonzaga.

Además, todas las misas que se celebren en dicho día en el citado templo serán aplicadas en sufragio del difunto.

La Suocral Española de La Equitativa ha satisfecho por siniestros, durante los nueve primeros meses del año actual, las cantidades siguientes:

Tabla de cantidades pagadas en sufragio del difunto por provincias: Albacete, Avila, Badajoz, Barcelona, Burgos, Cáceres, Cádiz, Canarias, Ciudad Real, Coruña, Cuena, Gerona, Granada, Guipúzcoa, Jaén, Lérida, Logroño, Madrid, Málaga, Murcia, Oviedo, Pontevedra, Salamanca, Santander, Segovia, Sevilla, Tarragona, Valencia, Zaragoza, Zaragoza, Gibraltar, Total: 1.807.363 34 Pesetas.

Madrid 1.º de Octubre de 1902.—M. Rosillo, gerente.—Fernando Mellado, secretario.

El retrato del «Tobalito», el ratero que tan popular ha hecho su nombre en toda España por sus hazañas contra la policía de Cádiz, lo publica en su número de esta semana el notable semanario «Nuevo Mundo», que no descansa en su tarea de perseguir cuantas notas de actualidad consiguen preocupar la atención pública.

También, entre otros asuntos de gran interés publica el citado periódico: Viaje del ministro de Instrucción Pública á Salamanca y Béjar, con motivo de la apertura del curso.—Llegada del Rey á Madrid.—Emilio Zola en el lecho mortuario.—Mme Zola.—La cabalgata de Barcelona.—Las tropas de Esclava, etc., etc.

Precio del número, 20 céntimos.

Libros nuevos

«Los seres vivos de la Creación». Se han publicado los tres primeros cuadernos de una interesante obra titulada «Los seres vivos de la Creación», en la cual son presentados al público todos los individuos de las «razas humanas» y cuantos ejemplares se conocen de los «Animales del planeta», que así se titulan las dos secciones en que el libro se divide.

El mérito de esta publicación, que le ha hecho alcanzar verdadero éxito en Inglaterra, Francia, Alemania y Holanda, donde está dándose á conocer, estriba en que sus numerosas ilustraciones en negro y en colores, que pasan de 1.700, no se deben al capricho del dibujante, sino que son reproducción fiel de la Naturaleza por la fotografía, presentándose lo mismo al negro en su cabala y al polinesio en las casas que construyen en las copas de los árboles, que al pájaro en el aire libre, al pez en el agua, al roedor en su madriguera y al león y al tigre en toda su salvaje ferocidad.

La casa editorial «Nuevo Mundo», Santa Engracia, 57, Madrid, es la que da á conocer obra tan digna de ocupar la atención del público.

LA LECHE Y LOS OLORES

Se ignora generalmente, y conviene no ignorar, que la leche puede alterarse en el mismo acto de ordeñar á una vaca, cuando ésta respira un aire cargado de partículas olorosas ó de gases moféticos.

El hecho siguiente comprueba plenamente la afirmación expuesta:

La leche que suministraba un rebaño de 25 vacas producía un olor intolerable. El propietario de las vacas justamente alarmado, procedió á practicar minuciosas averiguaciones con objeto de descubrir el origen de tan desagradable fenómeno, y acabó por hallar en un bosque inmediato el cadáver de un caballo en plena putrefacción. Se enterró el animal, y la leche volvió á la normalidad.

No existe líquido alguno que sea más sensible que la leche á la acción de los olores.

Un vaso de leche colocado á cierta distancia de un frasco que contenga esencia de trementina y que no esté bien encochado, se impregna de tal modo del olor de la esencia, que pierde sus condiciones de potabilidad.

Diversos experimentos realizados han demostrado que vasos de leche colocados cerca de sustancia de olor fuerte ó nauseabundo, tales como el asafétida, las cebollas, el humo del tabaco, el pescado corrompido, el

aceite de parafina, el alcanfor, etc., conservan su olor durante catorce horas.

La conclusión que de lo dicho se desprende es que la leche debe tenerse cuidadosamente alejada de las materias i mal olientes, y que, sobre todo, debemos abstenernos de beber leche que haya permanecido algún tiempo en la estancia ocupada por enfermos de dolencias infecciosas.

EDICION DE LA NOCHE

Las grandes huelgas

EN FRANCIA

En el Paso de Calais.—Los obreros y la gendarmería

Lens 9.—Recibido el 10.—Durante la pasada noche, en diferentes zonas mineras del departamento de Calais, han ocurrido hechos que demuestran la actitud amenazadora de los mineros declarados en huelga.

En las zonas de esta ciudad quisieron los huelguistas entrar violentamente en los pozos.

Un suboficial del ejército disparó al aire su revólver para pedir auxilio. Acudieron las tropas, poniendo en dispersión á los asaltantes.

En las minas de Bruay, los obreros trataron igualmente de penetrar en una mina forzando la roja que defendía la entrada, siendo rechazados también por fuerzas del ejército y de la gendarmería.

En Albi.—En Monceau-les-Mines.—En Valenciennes.—Los obreros divididos.

Albi 9 (recibido el 10).—Se han declarado en huelga los mineros de esta zona y los de la de Gagnac.

Monceau-les-Mines 9 (recibido el 10).—Esta tarde continuaban con normalidad los trabajos en toda la cuenca carbonífera de esta región.

Valenciennes 9 (recibido el 10).—El número de huelguistas en esta zona minera se eleva á 2.800 hombres.

Según noticias de Anzin hay 14.000 mineros adheridos al Sindicato llamado amarillo, es decir, favorable al trabajo.

Entre dichos mineros se han repartido esta mañana 20 revólvers y 1.000 cartuchos por sección.

Al propio tiempo se les recomendaba que no hicieran uso de las armas más que en el interior de las casas, para defenderse contra los huelguistas que intentaran ejercer coacción sobre ellos.

El Sindicato amarillo ha resuelto también organizar patrullas nocturnas.

Unos 6.000 mineros han firmado peticiones favorables á la continuación del trabajo.

Tropa á Saint-Etienne

Paris 10.—Ha salido de Le Puy para Saint-Etienne un batallón de infantería, en la previsión de que puedan ocurrir desórdenes con motivo de la huelga.

EN SUIZA

Vuelta al trabajo

Ginebra 10.—Los obreros de los servicios de gas, electricidad y agua, resolvieron continuar el trabajo.—Fabra.

EN LOS ESTADOS UNIDOS

Negativa del Sindicato de mineros.

Washington 10.—El presidente del Sindicato de mineros ha dirigido al presidente de la República, Sr. Roosevelt, una comunicación negándose al ruego de éste de que cese la huelga.

Añade el escrito que toda la responsabilidad de la continuación de la huelga es de las personas que no han querido aceptar el arbitraje.—Fabra.

El «truts» del acero y mister Roosevelt.

Paris 10.—Un periódico de Berlín inserta un despacho de Nueva York haciendo constar que el alma de la resistencia en la colosal huelga de los Estados Unidos es Mr. Morgan, el fundador del «truts» del acero, que no perdona al presidente Mr. Roosevelt su actitud contraria á los abusos de las grandes Compañías de las minas de antracita y de los ferrocarriles que transportan sus productos, no tendrían más que pronunciar una palabra para poner término á la huelga y evitar la miseria que amenaza á medio millón de individuos al suspenderse la vida industrial de una región.—Fabra.

FIRMA DEL REY

Esta mañana han despachado con S. M. los ministros de Agricultura é Instrucción pública, sometiendo á la firma del Rey, el Sr. Suárez Inclán, los siguientes reales decretos:

Nombrando vocal del Consejo forestal á D. Francisco Arrillaga, inspector general de segunda clase del cuerpo de Montes.

—Autorizando la ocupación en los montes públicos de terrenos y establecimientos en los mismos de servidumbres por causa de utilidad pública.

—Disponiendo que los establecimientos que en su haber de enseñanza agrícola se denominen Escuelas regionales de Agricultura, Estaciones especiales y Campos de experiencias y de demostración agrícolas, y dividiendo el territorio de España, para los efectos de la enseñanza, en diez distritos ó regiones, y dictando otras disposiciones relacionadas con aquella.

—Restableciendo el servicio central de señales marítimas independiente del negociado del mismo nombre.

—Reorganizando el Consejo é Inspección general de Obras públicas.

El señor conde de Romanones sometió á la firma de S. M. un real decreto estableciendo los estudios de Comercio en el Instituto técnico de Gijón.

La cuestión de las alianzas

Paris 10.—«Le Figaro» se ocupa esta mañana en la supuesta alianza franco-española.

Dice que un importante hombre político alio (no se cita el nombre), hablando con el redactor del expresado diario, decon la cuestión un favor de Francia, y que cada acentuada parte, surgió en España.

«Sin embargo—añadió—no se ha tratado aún de la cuestión de la alianza, la cual sería de desear en interés de ambas naciones.—Fabra.

Discurso de Chamberlain

Londres 10.—El ministro de Colonias, Mr. Chamberlain, pronunció anoche en Birmingham un discurso en una reunión de electores.

Hablando del proyecto de ley relativo á la instrucción pública, dijo que no estaba conforme con algunas cláusulas de aquél.

Sin embargo,—añadió—el gobierno lo mantendrá íntegramente y presentará la dimisión en el caso de que el proyecto fuese desechado por el Parlamento.—Fabra.

La junta del catastro

La «Gaceta» publica hoy el decreto firmado por S. M., creando la junta encargada de proponer los medios para formar el catastro.

Dicha junta la presidirá D. José Echegaray, y en un plazo que no exceda de dos meses, a contar desde que la junta se constituya, presentará un dictamen completo para que el presidente del Consejo de ministros dé cuenta á las Cámaras del correspondiente proyecto de ley ó pida los créditos legislativos necesarios.

Para mayor ilustración del asunto, tan pronto como se constituya esta Junta, se abrirá una información pública, admitiendo y estudiando los proyectos que sobre la formación del Catastro quisieran presentar las corporaciones ó particulares.

Todo el personal facultativo que forme parte de la Junta y de las comisiones, dependerá para estos servicios, que se tendrán por preferentes, del presidente del Consejo de ministros, cobrará el sueldo completo que corresponda á su empleo ó categoría, abonado por el ministerio de quien dependa, y no podrá ser separado de ellas hasta que las termine.

DE CÁDIZ

Huelga solucionada.—«Tobalito» insolente.—El agente Escartín.—«La Nautilus».—El correo de la Argentina. Cádiz 9 (140 m.)—Recibido el 10 á las cuatro de la tarde.

En Medina Sidonia ha quedado solucionada la huelga de los obreros del campo, accediendo los labradores á darles cuatro reales de jornal en vez de los tres que ganaban, y la comida.

En la declaración que ha prestado ante el juzgado «Tobalito», por robo de tres sacos de comestibles en el asilo de San José y agresión á los agentes de la autoridad, se ha mostrado insolente.

Hace tres días intentó fugarse de la cárcel, por lo que ha sido encerrado en un calabozo de seguridad.

El gobernador ha dispuesto que el agente Escartín, que fué el que capturó á «Tobalito», ocupe la plaza de agente de policía en esta capital, vacante por defunción.

Ha fundado la «Nautilus», procedente del Ferrol. Ha salido el «Satrústegui», correo de la Argentina, con 230 pasajeros, la mayoría comerciantes y jornaleros.—Mencheta.

LOS BEREBERES

Londres 10.—«The Times» publica un despacho de Fez anunciando que se han roto por completo las negociaciones que se seguían con los bereberes para la sumisión de estas tribus.

Añade el telegrama que los bereberes, al aceptar dichas negociaciones, buscaban solo ganar tiempo.

Termina diciendo que el Sultán marchará en breve al frente de una importante expedición militar para castigar severamente á los rebeldes.—Fabra.

Los sombreros en los teatros

En el periódico de Burdeos, «La Gironda», encontramos el siguiente bando de la autoridad local de aquella capital francesa:

«Prohibición de sombreros de señoras en el Gran Teatro». Considerando las numerosas quejas que han llegado hasta nosotros, procedentes de personas que asistiendo á una representación del Gran Teatro no han podido gozar del espectáculo representado sobre la escena, por razón de las dimensiones exageradas de los sombreros adoptados por las señoras; Considerando que es deber de la Administración garantizar á todo espectador el completo goce de sus derechos; Considerando que en un gran número de ciudades de Francia y del extranjero está prohibido á las señoras ocupar ciertas localidades del teatro, llevando sombreros que constituyen una incomodidad para las personas colocadas á los lados y detrás de ellas; Por estos motivos:

Artículo 1.º Las señoras no serán admitidas en las localidades de butacas del Gran Teatro sino después que hayan depositado su sombrero en el vestuario gratuito establecido para este efecto.

Art. 2.º Nuestras comisiones de Bellas Artes y de policía municipal están encargadas de la ejecución del presente bando.

Dado en Burdeos, en el Ayuntamiento, el 28 de Septiembre de 1902.—El alcalde de Burdeos, Lande.—Conforme: El adjunto, F. Marot».

El rey de Portugal

Anoche cruzó España en el tren, con dirección á la frontera francesa, el rey de Portugal. En Medina esperaba el inspector de policía, Sr. Pomés, la llegada del rey viajero, para ponerse á las órdenes del soberano portugués y acompañarle hasta Hendaya.

Elogios á un gobernador

La prensa de Orense dedica merecidos elogios al gobernador de aquella provincia, D. Ricardo Martínez, por sus campañas en pro de la moralidad y de la buena organización administrativa.

Un vivero en Valladolid

Por disposición del ministro de Obras pú-

blicas ha cursado hoy las órdenes oportunas la dirección general de Agricultura, para la creación en Valladolid de un Vivero de vid...

Peticion de mano
Ha sido pedida en Jerez la mano de la distinguida señorita Inés Ponce de León y León...

LOS SUCESOS DE LA LINEA
Cinco muertos. - Varios heridos. - Declaracion del estado de guerra.

Algeciras 9. - Comandante general a ministro de la Gobernacion: En La Linea se ha intentado hoy el paro general...

Algeciras 9 (5 tarde). - Grupos de obreros disueltos han querido celebrar un mitin al aire libre...

Algeciras 10. - Comandante general a ministro: Elemento perturbador trató de reunirse en actitud tumultuaria en Huerta Pedrera...

Más detalles
Telegrafía también al alcalde de Algeciras al ministro de la Gobernacion añadiendo nuevos detalles a los ya conocidos...

DE BARCELONA
El estado de guerra. - Libertario detenido.
Barcelona 10 (5 t.). - Urgente. A pesar de lo que se esperaba no se ha levantado hoy el estado de guerra en esta provincia...

to las noticias recibidas de la agitacion obrera en Andalucia. Creese que tan pronto cese ésta se acordará dicho levantamiento.

Ha sido detenido el libertario Manuel Valero Dolz, presidente de la Sociedad de albañiles; se había colocado esta mañana en la plaza del Arco Triunfo...

Noticias del Ferrol

Ferrol 10 (4:30 tarde).
Dos marineros que trabajaban en el torpedero «Halcón» cayeron al varadero, fracturándose las piernas...

Una descarga eléctrica destruyó las bovinas del receptor de un aparato Morse, sin que afortunadamente ocurrieran desgracias personales.

Las Sociedades de resistencia se han negado a secundar la huelga general que intentaban los libertarios, como protesta contra la suspensión de garantías en Barcelona...

La situacion en Albania

Paris 10. - Según las noticias de Albania, el estado de aquella región es completamente anárquico. Sin contar con el jefe Issa Baljetinaz...

El gobierno de la Sublime Puerta no se atreve a hacer uso de grandes energías, temiendo un levantamiento general del país.

Estos hechos parecen presagiar para el porvenir otros más importantes; y aunque el invierno imponga una tregua, es muy probable que en la primavera se reproduzca el movimiento insurreccional en mayor escala.

Las Antillas danesas

Paris 10. - Según noticias de Copenhague, el Parlamento danamarqués aprobó seguramente el proyecto concediendo a los Estados Unidos las pequeñas Antillas de Saint-Thomas, Santa Cruz y San Juan.

La discusión de dicho proyecto comenzará el miércoles próximo y terminará el 22 del corriente.

En libertad
Esta mañana fueron puestos en libertad, por no resultar cargos contra ellos, los dos criados del Sr. Osma, Justo Castilla y Gregorio García.

Intoxicado
En la Casa de Socorro del distrito de Buenavista ha sido curado de una intoxicación, producido por un cambio de medicina, un chico de catorce años, llamado Francisco González Velasco.

Noticias de Sevilla
Sevilla 9 (20:20). - Llegado 10 (16). En el correo han llegado Teresa Claramunt y Bonafulla. Quizás hablen en la velada del domingo.

El marqués de la Vega de Armijo visitará mañana la Universidad y la Casa Lonja; por la tarde marchará a Cádiz.

Balance del día

Los telegramas oficiales recibidos de La Linea dando cuenta de las colisiones ocurridas ayer entre los huelguistas y la fuerza pública, han sido muy comentados.

alteraciones del orden que eran de temer si hubiesen surtido efecto las excitaciones hechas por los obreros sevillanos a sus compañeros de otras ciudades de España...

Parece que alguna autoridad atribuye la huelga y la actitud agresiva de los revoltosos al intento de aprovechar el desorden para la introducción de un valioso contrabando. Pero, prescindiendo de esta indicación...

Teniendo en cuenta este antecedente, el ministro de la Gobernacion ha ordenado al gobernador de Sevilla que proceda contra los promovedores de los alborotos a que nos referimos...

Las últimas noticias comunicadas por el capitán general de Andalucía al ministro de la Guerra acerca de los sucesos de La Linea, coinciden con las que se han recibido en el ministerio de la Gobernacion...

Esta tarde, en el expreso, ha salido para Zaragoza el ministro de Agricultura, acompañado de los diputados señores Ariño y Ballesteros...

Mañana, a primera hora, visitará la Granja agrícola, y a las dos de la tarde saldrá para Calatayud con objeto de examinar las obras de la estación del ferrocarril central.

En Calatayud permanecerá hasta la hora del expreso, regresando a Madrid el domingo por la mañana.

El ministro de la Gobernacion ha ofrecido hoy sus respetos a S. A. la Infanta doña Isabel.

LA GACETA

La de hoy publica las siguientes disposiciones:
Presidencia
Real decreto disponiendo que se reunan las Cortes el día 20 del actual.

Hacienda
Reales decretos de personal.
Agricultura
Real orden disponiendo se publique en la «Gaceta» la relación de los servicios prestados por la Guardia civil en la custodia de la riqueza forestal durante el mes de Agosto.

LA BOLSA

COTIZACION OFICIAL DEL 10 DE OCTUBRE 1903
COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Table with columns for 'Ultimos precios', 'Día 9', 'Día 10', and 'Diferen.'. Rows include 4 0/0 interior, 5 0/0 interior, 5 0/0 amortizab., and various foreign exchange rates.

A las doce de la tarde, 17° sobre 0.
A las cuatro, 14° sobre 0.
La máxima fué de 18° sobre 0.
La mínima de 8° sobre 0.
El barómetro marca 698. - Lluvia.

Jarabe de Heroína

del Dr. Madariaga
Según testimonio de muchos señores médicos de Madrid y de provincias que lo han experimentado y lo recetan, el Jarabe benzo-cinámico con heroína del doctor Madariaga, en cuya preparación se utilizan los más recientes descubrimientos de la ciencia...

CHARADA

A la niña tertia cinco,
que es, en verdad, hechicera,
la dije: ¿quién estás haciendo?
-Estudia el tertia primera.
-Todo el día se una dos estudiando, es muy formal, me dijo al punto su madre, y de salud anda mal.

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR

CA CHI RU LO

CULTOS

Santo de mañana. - San Fermín, Obispo; San Nicolás y compañeros mártires y Santa Placidia.

Funciones para mañana

COMEDIA. - A las 9. - Entre doctores. - Don Gil de las Calzas Verdes.
LIRICO. - A las 9. - Curro Vargas.
LARA. - A las 8 1/2. - En plena luna de miel. - A las 9 1/2. - La ocasión la pintan calva. - A las 10 1/2. - El nido. - A las 11 1/4. - Segundo acto.
ZARZUELA. - A las 8 3/4. - La mazorca roja. - A las 9 3/4. - La viejecita. - A las 11. - Lola Montes. - A las 12. - Piquito de Oro.
APOLO. - A las 8 1/2. - Los piropos. - El género infimo. - A las 9 1/2. - El baile de Luis Alonso. - A las 10 3/4. - San Juan de Luz. - A las 12. - Abanicos y panderetas ó a Sevilla en el botijo.
COMICO. - (Compañía Prado-Chicote). - A las 8 1/2. - Los nones. - A las 9 1/2. - Enseñanza libre. - A las 10 3/4. - (Sección doble). - El pilluelo de París. - A las 12. - La trapería.
ESLAVA. - A las 8 3/4. - Respetable público. - A las 9 3/4. - Debut de la señorita Anita Cora. - Campanero y sacristán. - A las 11. - El pobre diablo. - A las 12. - Enseñanza libre.
ACTUALIDADES. - De 10 de la mañana a 1 de la noche. - Espectáculo variado. - Gran éxito de las Escenas Orientales. - El juguete Celia. - La célebre Paca Aguilera y Rafael el Cordobés. - Mr. Trompé. - Señoritas Fernández, Imperio, Giraldas, Fura, Gardenia, Blanquita y Hortensia. - Cinematógrafo.

alternadas por unas copas de rom... ¡Mejor es empezar desde ahora mi papel de filántropo.
Y M. de Courtenay pensó en la pobre enferma que le había recomendado el barón.
Puso unos veinte luis en el bolsillo, y llamó.
-Juan-dijo a su ayuda de cámara-dí a mi cochero que enganche la Soberana a la berlina; es más ligera que Bambuch, y necesito andar mucho en poco tiempo.
En efecto, Soberana era una yegua que había ganado grandes apuestas en competencia con caballos de tiro irlandeses y franceses.
Desde su casa a Autouil, M. de Courtenay calculaba no tardar mas de catorce minutos por la calle de Morny y el Trocadero.
Este camino, que es sin duda el más corto, es el menos frecuentado, porque los coches de alquiler van por los barrios céntricos y los particulares por la antigua avenida de Saint-Cloud, y nadie piensa en atravesar Passy, más que las gentes que tienen una gran práctica de todas aquellas sendas.
Así, pues, entre los Campos Eliseos y el Trocadero, la calle de Morny se encuentra sin carruajes como apenas sin casas.
Cuando dos carruajes se cruzan hay siempre una mirada de curiosidad que se cambia, ya entre los cocheros, ya entre los que ocupan ambos carruajes.
Soberana, que trotaba dándose casi con las rodillas en las narices, adelantó en breve a una modesta berlina con dos caballos bretones que iban al paso conducidos por uno de esos cocheros perezosos, dormilones, que son uno de los recuerdos menos lisonjeros del transeunte de París.

Al ver que un caballo ágil pasaba junto a los suyos, el automédico arreó sus caballos para no dejarse pasar por un cualquiera.
¡Es tan grato a un cochero de plaza estorbar el paso a uno particular! Y si es causa de que el caballo del otro carruaje se estrelle en un guardacantón ó en un farol, es una de esas pequeñas satisfacciones de que rara vez prescindir los cocheros, como puedan disfrutarla sin responsabilidad.
Al oír el ruido del látigo del cochero, Soberana precipitó su carrera; M. de Courtenay tuvo un movimiento de cólera, se asomó a la ventanilla para mirar al insolente, y maquinalemente su mirada cayó en el interior del otro carruaje.
-¡Oh sorpresa! un hombre a quien M. de Courtenay conocía de sobra y del que hablaba cincuenta veces al día hacia una semana, compañero de club, compañero de abono en la Opera y en las carreras; M. de Valsserres, en fin, ocupaba aquel modesto carruaje.
M. de Valsserres, el padre de Paulina, aquel a quien en aquellos momentos se disponía Pablo Morgan a ir a buscar a Londres.
M. de Courtenay tuvo violentamente del cordón de seda azul que correspondía al dedo de su cochero.
Este contuvo al punto a la yegua; la otra berlina avanzaba siempre, aunque lentamente, a pesar de los latigazos del cochero a los pobres caballos.
Entonces M. de Courtenay bajó y se dirigió al encuentro de la berlina.
Disponíase ya el cochero a decirle algo fuerte, cuando se convenció de que M. de Courtenay se disponía a hablar al que iba en el interior de su carruaje, y sus insultos se detuvieron en su garganta.
M. de Courtenay abrió la pertrezoela

La palabra socorro iba a escaparse de su labio, pero no se atrevió a pronunciarla, y cambiando bruscamente de tono, exclamó:
-Os enviaré mi médico.
Estrechó la mano de la joven, una mano blanca, estentada.
-¡Adiós!-murmuró.-¿Cómo os llamáis?
-Marta.
-¿Y vuestro padre se llama Simón á secas?
-Sí, señor; nunca he sabido otro nombre...
Dos minutos después, el barón descendía a la calle de la Cruz, diciéndose:
-Les enviaré a Courtenay, y de él aceptarán lo que ella no hubiera aceptado de mí. ¡Pobre niña!
Y el barón Pablo de Morgan, a pesar de sus preocupaciones personales, de la desesperación de su Paulina querida, de la inquietud en que a él mismo tenía el silencio de M. de Valsserres, sintióse con el corazón regocijado y le pareció que un punto azul empezaba a mostrarse en un cielo sombrío.

fin, en los preparativos que tenía que hacer para su viaje a Londres.
Sin embargo, no olvidaba a la hija de Simón, y fuerza es decir que un pensamiento egoísta se mezclaba en su filantropía.
-Admitiendo-decía-que Simón me haya traído la desgracia, al constituirme yo en el salvador de su hija y en su providencia, paraliza la influencia fatal que pueda ejercer sobre mí.
El barón, mientras hacía estas reflexiones, llegó a la calle de la Fontana, subió en un coche, a cuyo cochero indicó el número 7 del boulevard de Malesherbes.
Eran apenas las cuatro y el barón tenía tiempo, puesto que el expreso para Londres no partía hasta las siete, y mientras el carruaje le llevaba, Pablo se decía:
-León es un original, un excéptico fingido, y después de todo tendrá un placer en ocuparse en la dicha de esa pobre niña.
M. de Courtenay habitaba el número 7 del boulevard Malesherbes y era a su casa donde el barón se hacía conducir con la certeza de encontrarle, porque su amigo iba todos los días, de cuatro a cinco, a su casa, para vestirse y salir a comer.
En efecto, M. de Courtenay acababa de entrar cuando Pablo llegó.
-¿Cómo, mi querido barón-exclamó-aquí tan pronto? Veo que empiezas a tomar el gusto a mis consejos.
A estas palabras, que le recordaban la herencia de su tío, Pablo se estremeció.
-A fe mía-continuó León de Courtenay-que te creía bien tranquilo en Autouil, ocupado en pasear bajo los árboles, escuchando el acento de tu amada.

**ALTOS HORNOS DE VIZCAYA**

Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas

**Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sextao**

Lingote al codo de calidad superior para Bessemer y Martin-Siemens.  
Hierros pulcheros y homogéneos en todas las formas comerciales.  
Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Troponas en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.  
Carriles Vignole, pesados y ligeros para ferrocarriles, minas y otras industrias.  
Carriles Phoenix ó Broca para tranvías eléctricos.  
Viguería para toda clase de construcciones.  
Chapas gruesas y finas.  
Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.  
Fundición de columnas, calderas para desplatación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.  
Fabricación especial de hojalata.  
Cubos y baños galvanizados.  
Lataria para fábricas de conservas.  
Envases de hojalata para diversas aplicaciones.  
Impresión sobre hojalata en todos colores.  
Dirigir toda la correspondencia a Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao

**PILDORAS**  
**del Dr. AYER**

Son las mejores purgantes  
Son puramente vegetales  
Son fáciles de tomar y de digerir  
SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado, y Abren el Apetito.



Nadie debe estar sin una caja de las Pildoras Purgantes del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., U. S. A.  
**PRIMER PREMIO EN LAS**  
**Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.**

**"LOS TIROLESES"**

Empresa anunciadora  
Rápidas propagandas.—Anuncios en todos los periódicos.—Grandes descuentos á los anunciantes.  
Anuncios en teatros, villas, medianerías y sitios fijs.—Esequelas de defunción y aniversario.—Pidanse tarifas á las oficinas  
**Conde de Romanos**  
(antes Barrionuevo), núms. 7 y 9, entresueño.

**REGALIZ PECTORAL L. B.**  
á base de alquitrán

La superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella.—Precio de la caja: 3 reales en todas las farmacias.—Debe exigirse la marca L. B. en rojo en la faja que rodea la caja.  
Fábrica en Bayona: L. Le Beur

Se vende por mayor papel para envolver en la administración de este periódico.

**Servicios de la Compañía Trasatlántica**

**LINEAS DE CUBA Y MÉJICO**

**SERVICIO DEL NORTE.**—El día 16 de Octubre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor **ALFONSO XII** directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba á isla de Santo Domingo.  
**SERVICIO DEL MEDITERRANEO.**—El día 26 de Octubre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cadiz el vapor **BUENOS AIRES** directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba á isla de Santo Domingo.

**LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA**

El día 11 de Octubre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cadiz, el vapor **MONTEVIDEO** directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana.

**LINEA DE FILIPINAS**

El día 11 de Octubre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor **ISLA DE PANAY** directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Singaporé y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa; de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**LINEA DE BUENOS AIRES**

El día 2 saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cadiz, el vapor **P. DE SATRUSTEGUI** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**LINEA DE CANARIAS**

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cadiz, el vapor **H. L. VILLAVEDE** directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, regresando á Barcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cadiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

**LINEA DE TANGER**

Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 26 de cada mes.—Salida de id., el 27 á las 10 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 27 á las 15 horas.—Salida de id., el 28 á las 18 horas.—Llegada á Santa Cruz de La Palma, el 26 á las 6 horas.—Salida de id., el 29 á las 16 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 30 á las 6 horas.—Salida de id., el 1.º á las 10 horas.—Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 1.º á las 15 horas.—Salida de id., el 1.º á las 18.

**HIGIENE CUIDADOS DE LA BOCA**

Emplesos únicamente los **Elisir, Polvos y Pasta Dentífricos** DE LOS **RR. PP. BENEDICTINOS** de la Abadía de SOULAC (Gironde), Francia  
Se hallan en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías

**LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR**

Gran fábrica de JABONES, comunes, finos y perfumados  
Especialidad en aguas de Tocador **KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA, DE LA MONTAÑA**, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

**PEREDA Y COMPAÑIA.--SANTANDER**

**LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL**  
COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS  
Calle de Olózaga, 1, Madrid  
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal  
**38 AÑOS DE EXISTENCIA**  
**SEGUROS sobre LA VIDA**  
**SEGUROS contra INCENDIOS**

**PERFUMERIA GELLÉ FRÈRES**  
Paris, rue d'Argout, 35  
EXPOSICION DE 1878—MEDALLA DE ORO  
PASTA DENTÍFRICA GLYCÉRINA  
El que la emplee una vez la adoptará para siempre.  
DEPOSITO EN TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA

**VINO DE BUGEAUD**  
TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO  
El mejor y el más agradable de los tónicos, recetado por las notabilidades medicas en la Anemia, la Clorosis, las Fiebras de toda clase, las enfermedades del Estomago, las Convalescencias.  
SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS  
Extiense las ordenes BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas  
POR MAYOR: P. LEBEAULT, O. S. Rue Bourgois-Abbé, PARIS.

**Ibarra y Compañía**  
**SEVILLA**  
Linea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios  
**DOS SALIDAS SEMANALES de los puertos comprendidos entre BILBAO Y MARSILLA**  
Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla  
Tres salidas semanales de todos los demás puertos HASTA SEVILLA  
Servicio quincenal con Bayonne y Burdeos

**HIJERRO QUEVENNE**  
Curación segura de todas las afecciones pulmonares. Todos los que padecen del pecho deben tomar las cápsulas del Dr. Fournier.—22, Plaza de la Madeleine, 22, Paris.

**Jarabe de Gibert**  
Y grasas de Gibert  
Curan los vicios de la sangre. Productos verdaderos, fácilmente tolerados por el estómago y los intestinos. Exíjanse las firmas de los autores: Auguste Maisson-Laflite, Paris.

**VERDADEROS GRANOS de salud del Dr. Franch**  
Purgativos, depurativos y antisépticos, contra el estreñimiento y sus consecuencias: jaquaca, malestar y pesadez gástrica.—Sin cambiar sus costumbres ni disminuir la cantidad de alimentos, se toman con las comidas y despiertan el apetito.—Exíjase el rótulo en cuatro colores, impreso sobre las cajitas metálicas y sobre sus envoltorios.—Toda cajita de cartón ú ó mejorable en las enfermedades internas.—Precio, 6 fr. Depósito general: Farm. Geneau, 276, rue St-Honoré, Paris.

**Líimento Geneau Para los caballos**  
Solo este precioso tónico reemplaza al cauterio, y cura radicalmente y en pocos días las coquelucas, lisiaduras, esguinces, callosos, moletas, esparavanes, alifafes, sobrohueros, Hojadías, etc.—Revulsivo y resolutorio interior.—Precio, 6 fr. Depósito general: Farm. Geneau, 276, rue St-Honoré, Paris.

—Amigo mío—le interrumpió el barón,—sabía que estabas en tu casa, y vengo á pedirte un favor.  
—¡Ah!  
—Te he hablado de Simón, ¿no es verdad?  
—¿El del mal de ojo? Sí.  
—¿Y de su hija?  
—También. ¿Ha muerto?  
—No; quisiera salvarla, ó por lo menos dulcificar sus últimos días.  
—¿Cómo? Explícame algo más claro.  
La mejor explicación que podía dar Pablo era referir sencillamente á su amigo lo que había hecho al salir de casa de M. de Valserrres y la entrevista que había tenido con María Simón.  
—Comprendo— dijo M. de Courtenay;—voy á buscar á nuestro amigo el doctor M. ... á llevarmele á Auteuil. Les presento de tu parte, lo que tú no te has atrevido á ofrecer, esto es, dinero, en una casa donde falta todo.  
—Precisamente.  
—Pues voy; á volver pasaré por tu casa y te daré cuenta de mi misión como embajador fiel y exacto.  
—Esa segunda parte puedes suprimirla, al menos por ahora.  
—¿Por qué?  
—Porque no estaré en París; parto esta noche.  
Esta vez M. de Courtenay miró con asombro á Pablo.  
—¡Calle!—murmuró.—¿Tienes la cabeza trastornada? ¿Que te pasa? ¿Acaso ella está fría contigo?  
—Paulina me adora.  
—¿Y te vas?  
—Por ella.  
—No te entiendo.  
—Eres mi único amigo; no tengo secretos para tí, y voy á confesarte todo lo que nos pasa.  
Y Pablo, cuyo acento era cada vez

más conmovido, confió á su amigo el pesar en que dejaba á Paulina y el desastre probable de M. de Valserrres.  
El despiadado excoéptico le escuchó impasible sin la menor emoción, como si se tratara de la lectura de una novela.  
—Todo esto es desagradable—dijo,—y tus propósitos de virtud van á verse ligeramente comprometidos.  
—¿Cómo?—dijo Pablo, que se estremeció de nuevo.  
—Ayer me decías: Mi negro es rico; me asociaré á sus negocios, ganaré la fortuna dispada y la restituiré con la de mi tío á esos desgraciados tan interesantes como desconocidos. ¿No has dicho eso?  
—Sin duda.  
—Pues ahora, tu padre se presenta con todo el carácter de un hombre arruinado; tú lo estás también, voluntariamente al menos; con que tu mujer dará lecciones de piano, ¿no es cierto?  
El barón llevó la mano á su frente.  
—¡Calle!—dijo—no te burles!  
—Tú no habías contado con este último rasgo de virtud—prosiguió M. de Courtenay, siempre con acento burlón.—Ahora te haces filántropo, bienhechor de la humanidad y te propones la eura-ción de una joven tísica.  
El barón bajó la cabeza.  
—Desgraciado—añadió León con un acento que era ya el colmo de la ironía,—¿con qué dinero vas á hacer todo esto? ¿Con qué dinero vas á viajar, puesto que tu caballeresca probidad te condena á tener nada, y la dote de tu mujer va á reducirse á la quiebra que su padre anunciará uno de estos días?  
—¡Ah! me vuelves loco—exclamó Pablo escondiendo su cabeza entre ambas manos.  
León de Courtenay le tendió entonces la mano y dijo:

—Aun tienes siete días delante de tí para decidir. Vete á Londres, busca á tu negro y trátale; entre tanto el cielo te inspirará.  
El barón movió tristemente la cabeza.  
—Amigo mío—dijo—hay un proverbio que dice: Haz lo que debes...  
—Y suceda lo que suceda,—acabó León de Courtenay.  
—Paulina pobre, me amará pobre.  
—¡Bah! ¡Bah!  
—Paulina es un corazón de oro.  
—No lo dudo; pero al casarse contigo no podré menos de recordar á aquel rico alemán que tenía treinta y dos millones de capital, y al cual desdeñó el invierno anterior.  
Estas palabras cayeron sobre el corazón de Pablo como una lluvia de fuego.  
—¡Calle, calle, demonio tentador! Aunque debiese renunciar á Paulina, devolvería una fortuna que no es mía. Adiós.  
Y Pablo salió precipitadamente.  
Nueva emoción le aguardaba en su casa: era una carta que llevaba el timbre de Londres. Con amargo presentimiento rompió el sobre... Hubiérase dicho que á través de él adivinaba el contenido de la carta.  
La carta era de M. de Valserrres, y decía así:  
«Señor barón:  
Si os hubiérais presentado un mes antes, ahora seriais dichoso y mi hija también; el destino no lo ha querido, estoy arruinado; si no encuentro medio de vender en cuarenta y ocho horas los terrenos que tengo en el Trocadero y el palacio que habitamos en los Campos Eliseos, me veré obligado á suspender mis pagos.  
No podéis correr el riesgo de unirnos

á la hija de un hombre arruinado. Os devuelvo, pues, vuestra palabra.  
Cread en todo el pesar que esto produce á vuestro desolado amigo,  
Valserrres.»  
Pablo, al terminar la lectura de esta carta, cayó como herido del rayo, y el anciano Antonio, que entró al ruido, le encontró sin sentido tendido en tierra.  
XV  
Estaba de Dios que M. León de Courtenay, aun sin buscarlo, se había de mezclar en todos los actos de la existencia del barón de Morgan.  
Cuando este salió de casa de su amigo, el filósofo excoéptico se dijo:  
—No me gusta desempeñar el papel de espíritu tentador que me he impuesto, pero soy de mi siglo y aprecio mi generación en lo que se merece. Devolver algo de la fortuna que posee no me parecería mal, pero volverlo todo es absurdo. Por esto no abandono á mi pobre amigo, que sin mí haría tontería sobre tontería.  
Entre tanto M. Courtenay poníase la corbata al espejo y ajustábase su chaleco, añadiendo:  
—Después de todo, creo que voy ganando terreno, á juzgar por el modo de que ahora sale de aquí; de seguro que va á reflexionar.  
M. de Courtenay fijó su vista en la péndola que había en su gabinete de vestir, y dijo:  
—Las cinco, no como hasta las siete y en casa de Arturo, que precisamente vive en los Campos Eliseos; ¿qué hago en estas dos horas? No tengo tiempo de ir al club, porque allí, si me deio dominar por unas cuantas partidas de ecarté,